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ACTA 0115-2021 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA  2 

Acta número 0115 - 2021 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con diez minutos del 4 

17 de septiembre de 2021, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones 5 

de la municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Miguel Ángel Álvarez Bravo, Sonia 7 

Villavicencio Escamilla, Juan Carlos Camacho Espinoza, Félix P. Martínez Ugarte, Hazel 8 

Solís Ramírez, Oscar Ulate Morales  REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Lara 9 

Parrales, Mariana Brines Olivares, Digna Espinoza Romero, Alfredo Ruiz Jiménez, Walter 10 

Catón Lezama SINDICOS PROPIETARIOS Francisca Ortiz Chevez, Mayra C. Potoy 11 

Chevez SINDICOS SUPLENTES Mileydy Quirós Herra, Luis Tenorio García. 12 

ALCADE(SA) MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón.  SECRETARIO(A) María del 13 

Rocío Delgado García ----------------------------------------------------------------------------14 

Ausentes: Odalia Gallo Rodríguez, regidora suplente, José Luis Cortés Zúñiga, síndico 15 

propietario, Maynor Salgado Salazar, síndico propietario, Diana C. Ortiz Gómez, síndica 16 

propietaria, María E. Ruiz Ruiz, sindica propietaria, Damaris Castaño Campos, sindica 17 

propietaria, Gerardo Quesada Quesada, sindico propietario, Mélida Miranda Romero, 18 

síndica suplente, Rafael A. Romero Carrillo, síndico suplente, Cinthya del Socorro Pérez 19 

Báez, sindica suplente. --------------------------------------------------------------------------------------20 

Invitados: Sra. Floribeth Ortega, SINAC, Steven Gutiérrez, Pro -Camelias, Kevin Rivas, 21 

Pro- Camelias, Romel Guillén------------------------------------------------------------------------------ 22 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ----------------------------------------------23 

CAPÍTULO I. PROBLEMÁTICA LAS CAMELIAS. -------------------------------------------------- 24 

CAPITULO 2. INTERVENCION DE CCDR- UPALA------------------------------------------------- 25 

ARTICULO 1. Yamileth López, alcaldes: da la bienvenida y saluda a los presentes, hace 26 

referencia sobre la problemática de Las Camelias. -------------------------------------------------- 27 

Floribeth Ortega, SINAC: Buenos días a todos, encargada de la subregión de la zona. --28 

Reg. Adilia Reyes: Nos gustaría saber como esta en este momento Las Camelias, esto 29 

es una problemática, casi nadie conoce del problema, hay muchos daños, como que hay 30 

búfalos en el lugar, que no son del gobierno, si no, de una persona particular, tenemos 31 

un recibido donde nos indica que todo eso esta en San Carlos, que acciones se han 32 

realizada con todo esto que esa pasando.-------------------------------------------------------------- 33 
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Reg. Oscar Ulate: la idea de este conversatorio es unir tres partes fundamentales de este 1 

proceso, la gobernación nacional, gobernación local y los vecinos que están 2 

preocupados, queremos saber cómo esta Las Camelias, que tenemos hoy, como esta 3 

hoy, no vamos a echar la culpa aun solo grupo de persona, cuáles son las acciones reales 4 

que va a hacer el SINAC. -----------------------------------------------------------------------------------5 

Floribeth Ortega, SINAC:  Si hay un antes y un después, igual no podemos tapar, 6 

Camelias fue un refugio de 62 hectáreas, es un área Silvestre protegida, ahorita solo 7 

somos 5 personas trabajando. Ya hay un mandato donde tenemos que hacer un plan de 8 

manejo para la zona, ahorita hay procesos abiertos, ha sido controversial con los búfalos, 9 

se dio un convenio como una manera de mejorar el área, se ha tenido una seguidilla de 10 

estudios, habla sobre el criterio técnico, legal para poder realizar trabajos, ver cuánto se 11 

ha sedimentado, rio Huacalito es parte de riego del afluente de agua, estamos haciendo 12 

un mapeo, hay que hacer un estudio hídrico, es delicado y me imagino que como 13 

comunidad querer recuperar eso, tenemos ya los estudios de agua, lo otro, en la 14 

institución hay profesionales, pero se requieren unos estudios as detallados, ya se habló 15 

con fundación de parques, para ver si había posibilidades para hacer un planteamiento 16 

de acciones para manejar el plan de manejo, hídrico y el humedal cuanto se ha secado, 17 

tener un panorama más claro y con el mapeo de actores de las comunidades vecinas y 18 

reunir a las personas, nos ofrecieron el salón comunal de San José de Upala, para hacer 19 

las primeras reuniones para conformar la comisión, buscar ayudas para los estudios, en 20 

la UNA, UTN, en la zona pueden haber algunos profesionales que nos pueden ayudar.--  21 

Reg. Oscar Ulate: Como usted indica para salvar Las Camelias se tienen que realizar 22 

mapeos y otra serie de cosas, siento que ellos los vecinos y organizaciones, tienen una 23 

ruta definitiva para salvar Las Camelias, no he visto eso en lo que usted expuso, aquí 24 

tenemos que sumar, nos afecta en el campo deportivo, recreativo, me gustaría escuchar 25 

alguna propuesta de las organizaciones que están presentas, para empezar a trabajar, 26 

esa es la ruta que deseamos o que otra opciones tienen.------------------------------------------27 

Yamileth López, alcaldesa: A mi si me  gustaría me diera más información sobre el estudio 28 

hídrico y ver como la municipalidad podemos apoyar en ese estudio, que en la mayor 29 

brevedad me dé respuesta  desde el gobierno local queremos rescatar en paso lento pero 30 

firme en sumar para el rescate de las camelias, para poder tocar puertas en las 31 

universidades, e ir tocando puertas, lo importante es sumar para ir trabajando de una 32 

manera más acertada, es un tema de gobierno local..----------------------------------------------33 

Floribeth Ortega, SINAC: Hasta que tengamos claros los estudios para empezar a 34 

trabajar. Tener los estudios hídricos y hacer el mapeo, un plan de manejo se requieren 35 
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de diferentes lugares o actores. Formar una comisión, aquí esta mi correo para cualquier 1 

información: floribethortega@sinac.go.cr ---------------------------------------------------------------2 

Kevin Gutiérrez: Me gustaría saber de que comunidades son esos ganaderos que se 3 

acercaron a usted, cuales son esa esas comunidades que se acercaron a usted, porque 4 

Rescate Las Camelias lo conformamos 10 comunidades. Cuando usted habla de estudios 5 

para reabrir, nos podemos ir a dar una vuelta de como esta, los acuerdos de boca no se 6 

cuentan, me gustaría que los acuerdos queden escritos, para que todo quede formal de 7 

aquí en adelante. Estaban reunidos con el señor Aponcito, nosotros les podemos mostrar 8 

donde están los problemas. --------------------------------------------------------------------------------9 

Floribeth Ortega, SINAC:  ya se hizo una visita con el grupo donde esta Kevin, hay una 10 

información a eso, cuando vengan el estudio, se hace una reunión con todos ustedes y 11 

lograr el objetivo, hasta que no tengamos una reunión y marcar la línea de trabajo. -------12 

Alfredo Ruiz, regidor suplente: ¿Me gustaría saber que hicieron ustedes como comunidad 13 

cuando empezaron a ver los daños? --------------------------------------------------------------------14 

Kevin Gutiérrez: Estas organizaciones existen desde hace mucho tiempo, uno se cansa 15 

al ver que se limpia y se tratan de trabajar, viene atrás de uno borrando todo lo que se 16 

hace. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------17 

Romel Guillen: En este momento me parece necesario buscar una respectiva y nos guste 18 

o no, los errores se tiene que capitalizar, me siento corresponsable, los vecinos mismos 19 

somos responsables y debemos asumir, hay una gran responsabilidad del SINAC y no 20 

puede abstraerse, puesto que son los administradores de las áreas protegidas, esta 21 

situación de Las Camelias nos es el único daño que tenemos, no convertir este daño en 22 

algo técnicamente administrativo, agradecer y felicitar a la alcaldía y a este Concejo 23 

Municipal por haber tomado a pecho este problema, este es un problema de cantón, no 24 

de comunidades. ----------------------------------------------------------------------------------------------25 

Kevin Rivas:  Si dejamos a la naturaleza trabajar sola, se recupera, pero aquí todavía 26 

sigue habiendo invasores, que todavía continúan haciendo daños. -----------------------------27 

Steven Gutiérrez: Se siente molesto con doña Floribeth, que no toma Las Camelias como 28 

refugio, los ganaderos nunca han ido con nosotros a limpiar, llego al policía diciendo que 29 

tenían que desocupar porque es refugio. ---------------------------------------------------------------30 

Floribeth Ortega, SINAC: No ha recibido informes departe de ustedes, va a ver una 31 

reunión formal, al final llegaron en grupo, no se han hacho a un lado, si están 32 

disconformes hagan un escrito y se los mandan a mis superiores.------------------------------------33 

Reg. Adilia Reyes:  Si nos ponemos a ver atrás, vemos que hay muchísimos errores que 34 

se cometieron, hubo falta de articulaciones entre las instituciones, incluso no veo muy 35 
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presente a la municipalidad, pero ahora tratemos de hacer las cosas de mejor manera, 1 

logremos unificar criterios, unir grupos y unamos fuerzas y tal vez podamos lograr algo. -2 

ACUERDO # 00866 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad solicitarle a la 3 

señora Floribeth nos de una copia de ese expediente para que la comisión tenga mas 4 

conocimiento y criterios hasta donde se ha realizado los trabajos. ------------------------------5 

ACUERDO #00867 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad aprobar una visita 6 

al área por parte de la comisión, definir una fecha y no dejar que el tiempo pase y no haga 7 

nada. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------8 

Reg. Oscar Ulate: El afán de las personas que estamos acá es hacer algo, hacer las 9 

acciones pertinentes para salvar Las Camelias el tiempo pasa y pasan las 10 

responsabilidades. Reafirmar la comisión, que ellos son los que llevan la batuta y poner 11 

fecha para mesa de trabajo, para empezar a trabajar por Las Camelias ----------------------12 

Reg. Adilia Reyes:  Ya se había decidido quien iba a conformar la comisión por parte de 13 

los regidores y también de la alcaldía, también esta Diego Mora, el de ambiente, de la 14 

CUOLIFRON quienes serian, Romel Guillen. Si el lunes mandan los datos, el martes ya 15 

podrían venir a juramentarse, hay que juramentar la comisión. ----------------------------------16 

Yamileth López, alcaldes: Bueno seria que doña Floribeth este dentro de la comisión, ella 17 

es el enlace, para ir trabajando juntos y salir adelante. Le voy a solicitar a Leo y a Jason 18 

que me indiquen en qué condiciones están esos terrenos, porque nos podemos llevar 19 

una sorpresa. --------------------------------------------------------------------------------------------------20 

ACUERDO #00868 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad juramentar la 21 

comisión de Las Camelias el próximo martes 21 de septiembre del 2021. --------------------22 

NOTA: La presidenta brinda receso de 10:50 am y se regreso a las 11:00 am.--------------23 

Reg. Adilia Reyes: En vista que la CCDR-Upala no se presentaron, vamos a tener una 24 

presentación de la 8114 que se va a presentar en el presupuesto, en la modificación 25 

presupuesto. ---------------------------------------------------------------------------------------------------26 

ARTICULO  3. Edwin Carvajal, UTGV: Acuerdo debidamente aprobado en firme, la Junta 27 

Vial con tres votos de Tatiana Zamora Alpízar, Rafael Vallejos Caravaca y Wilberto 28 

Tenorio García, aprueba en firme la modificación presupuestaria numero 5 del año 2021, 29 

para ser incorporado en la modificación numero 8 y la envía al Concejo Municipal para 30 

su respectivo trámite de aprobación. Estos documentos se encuentran custodiados por 31 

la secretaria del Concejo en forma física. --------------------------------------------------------------32 

Reg. Adilia Reyes: Me preocupa el dinero que le están quitando a la reparación del 33 

camino y más a como están de dañados. -------------------------------------------------------------- 34 
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Edwin Carvajal, UTGV: Estos son excedentes de otros caminos, saldos que han quedado 1 

de otros caminos, estamos dejando de hacer, estamos viendo como terminamos esos 2 

trabajos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------3 

Reg. Oscar Ulate: El asunto del plantel municipal, ahorita esta parado, eso para cuando, 4 

todavía no hay fecha. ---------------------------------------------------------------------------------------- 5 

Edwin Carvajal, UTGV: Por el momento no se ha decidido construirlo, la maquinaria se 6 

encuentra resguardada, por el momento no se ha tomado una fecha establecida, si ha 7 

habido muchas horas extras y jornales, pero eso nos han servido porque se ha podido 8 

fiscalizar y tener mas transparencia. ---------------------------------------------------------------------9 

Yamileth López, alcaldesa: se han metido horas extras para tener más conocimientos 10 

como van los proyectos y se agarra ese dinero por fiscalización. Para quedar claros esto 11 

es una parte de la modificación, el martes se termina de presentar.  ---------------------------12 

Reg. Adilia Reyes: Hay dos perfiles que hemos visto pero no al detalle, que son el 13 

Asistente Administrativo de Cobros AM1 y Asesor de Alcaldía en Contratación 14 

Administrativa, que van incluidos en el presupuesto. -----------------------------------------------15 

ACUERDO # 00869 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad enviar a comisión 16 

permanente y hacer las recomendaciones, si es que hay, en cuanto a la modificación 17 

8114. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------18 

ACUERDO #00870 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad enviar a comisión 19 

permanente los perfiles de Asistente Administrativo de Cobros AM1 y Asesor de Alcaldía 20 

en Contratación Administrativa. ---------------------------------------------------------------------------21 

ARTICULO 2. Siendo las doce con cincuenta y tres minutos la señora Adilia Reyes 22 

Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------------------------- 23 

 24 

 25 

 26 

__________________________   _______________________________ 27 

Presidente      secretaria a.i 28 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García    29 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 30 


